



ASSEMBLÉE NATIONALE

14ème législature

agriculteurs

Question au Gouvernement n° 3121

Texte de la question

CRISE AGRICOLE

M. le président. La parole est à M. Guénaël Huet, pour le groupe Les Républicains.

M. Guénaël Huet. Ma question, à laquelle j'associe mon collègue Philippe Gosselin, député de la Manche, s'adresse à M. le ministre de l'agriculture. Depuis lundi, les éleveurs de la Manche bloquent l'accès au Mont Saint-Michel et à l'autoroute A 84 reliant Caen à Rennes.

M. Thierry Benoit. Ils ont raison !

M. Guénaël Huet. Depuis lundi, le mouvement s'étend à toute la Normandie et à la Bretagne. Cela faisait très longtemps que les agriculteurs n'avaient mené des actions d'une telle envergure et d'une telle détermination ! Cela faisait longtemps, aussi, que les agriculteurs vous sollicitaient, monsieur le ministre, sans que vous répondiez à leurs attentes sinon par des opérations de communication et des effets de manche ! *(Applaudissements sur plusieurs bancs du groupe Les Républicains.)* Depuis lundi, vous y avez ajouté le dédain et le mépris en vous faisant prier pour enfin les rencontrer près de deux jours après le début de leurs actions ! *(Exclamations sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen.)*

Aujourd'hui, vous êtes au pied du mur. Malheureusement, M. le Premier ministre n'a répondu tout à l'heure à aucune des questions précises de Christian Jacob, préférant se réfugier dans l'invective et la politique politicienne. *(Applaudissements sur les bancs du groupe Les Républicains.)* Vous n'avez pas non plus répondu ce matin au désespoir des agriculteurs ! *(Mêmes mouvements.)* Vous ne pouvez pas vous en tenir à des réponses conjoncturelles alors que la crise est structurelle ni à des aides de trésorerie et des reports de charges alors qu'il est question de la fixation des prix et de la répartition des marges ! Vous ne pouvez pas continuer à mépriser les agriculteurs qui ne demandent pas l'aumône mais seulement la possibilité de vivre normalement de leur travail !

M. Philippe Martin. Et alors ? Et alors ?

M. le président. S'il vous plaît, monsieur Martin !

M. Guénaël Huet. Par-delà les opérations de communication et les effets de manche, vous devez apporter à la représentation nationale et aux éleveurs des réponses de fond au sujet des filières lait, viande bovine et viande porcine et vous engager sur le calendrier de leur mise en œuvre. Si vous n'en êtes pas capable, alors dites-nous quand vous comptez mettre un terme à vos fonctions ministérielles ! *(Applaudissements sur les bancs du groupe Les Républicains – Vives protestations sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen.)*

M. le président. La parole est à M. le ministre de l'agriculture, de l'agroalimentaire et de la forêt, porte-parole du Gouvernement.

M. Stéphane Le Foll, ministre de l'agriculture, de l'agroalimentaire et de la forêt, porte-parole du Gouvernement. Je vous rappelle d'abord que j'ai commencé mes études, il y a un certain nombre d'années, par un BTS agricole. Si quelqu'un donc ici connaît l'agriculture et aurait pu devenir agriculteur, j'en suis !

M. Christian Jacob. Heureusement pour eux que vous ne l'êtes pas devenu ! *(Rires sur les bancs du groupe Les Républicains.)*

M. Stéphane Le Foll, ministre. Je rappelle également une phrase évocatrice de l'état d'esprit de la majorité précédente. Le Premier ministre de l'époque déclarait ainsi au journal de 20 heures : « La multiplication des grandes surfaces et des magasins *hard discount* permettra de stimuler la concurrence pour renforcer la croissance et, grâce à la baisse des prix, [d'apporter] une réponse à la question, lancinante pour beaucoup de nos concitoyens, du pouvoir d'achat ». Voilà ce qui a été dit au journal de 20 heures il y a quelques années sans susciter à l'époque aucune remarque de la part de M. Jacob, pourtant ancien président du CNJA, ni de votre part, mesdames et messieurs les députés de l'opposition !

M. Christian Jacob. Vous ne répondez pas à la question !

M. Stéphane Le Foll, ministre. En matière de prix, ce qui a été fait alors, quoi que vous en pensiez, et je comprends que vous ne vouliez surtout pas qu'on en parle, a un impact aujourd'hui. *(« Exactement ! » sur plusieurs bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen.)* Il nous faut redresser une situation que vous avez créée et cela prend du temps ! Lorsque je convoque une réunion, comme je l'ai fait le 17 juin, afin de réunir tous les acteurs autour d'une table et leur expliquer qu'on ne peut plus continuer à baisser les prix, je réponds exactement le contraire de ce que vous disiez il y a cinq ans !

M. Patrick Ollier. Ce n'est pas le problème !

M. Stéphane Le Foll, ministre. Voilà la différence entre moi, ministre de l'agriculture, et d'autres ministres de l'agriculture, entre ce que nous faisons et ce que vous avez fait ! *(Applaudissements sur les bancs du groupe socialiste, républicain et citoyen et plusieurs bancs du groupe écologiste.)*

Données clés

Auteur : [M. Guénhaël Huet](#)

Circonscription : Manche (2^e circonscription) - Les Républicains

Type de question : Question au Gouvernement

Numéro de la question : 3121

Rubrique : Agriculture

Ministère interrogé : Agriculture, agroalimentaire et forêt

Ministère attributaire : Agriculture, agroalimentaire et forêt

Date(s) clé(s)

Question publiée au JO le : [23 juillet 2015](#)

La question a été posée au Gouvernement en séance, parue au Journal officiel du [23 juillet 2015](#)